
РЕГИОНАЛЬНЫЙ СОВЕТ ПО РАЗВИТИIО А ТОГ АГ АУЗИЯ 

ПРОТОКОЛ№З 

от 11.07.2023 года 
заседания Регионального Совета по Развитию АТО Гагаузия. 

Присутствуют на заседании следующие члены регионального совета по развитию 

АТО Гагаузия: 

Иван Топал - Председатель Комратского района, заместитель председателя РСР А ТО 

Гагаузия ; 

Наталья Шошева - Председатель Чадыр-Лунгского района; 

Иван Гайдаржи -Зам. председателя Вулканештского района; 

Валентин Кара- Зам . Примара м. Чадыр-Лунга; 

Сергей Анастасов - Примар мун. Комрат; 

Кара Владимир- Представитель частного сектора от Комратского района, директор SRL 
«Timboi Grupp»; 

Саввелий Ябанжи- Директор АО «Centrul Tehnic-Ceaclir-lunga», представитель частного 

сектора от Чадыр-Лунгского района; 

Иван Яланжи - Cooperativa de Consum din Vulcane~ti, представитель частного сектора от 

Вулканештского района. 

Кворум заседания составляет - 61, 5 %. 

Сотрудники Агентства регионального развития АТО Гагаузия: 

Дончева Татьяна- Директор Агенrства Регионального развития А ТО Гагаузия ; 

Градинар Светлана - Начальник отдела планирования и регионального сотрудничества; 

Сибов Андрей - И.о Начальника отдела интегрированного менеджмента проектов; 

Георгица Александр- И.о Начальника отдела мониторинга и оценки; 

:Кысса Елена - Специалист отдела планирования и регионального сотрудничества, 

секретарь РСР А ТО Г агаузия . 

Заместитель Председателя Регионального совета по развитию АТО Гагаузия Иван 

Топал поприветствовал присуrствующих на заседании РСР А ТО Гагаузия и представил на 

утверждение повестку заседания : 



Время Вопрос 

10:15-10:30 Отчет о внедрении «Региональной Операционной Программы региона 

развития А ТО Гагаузия на 2022-2024 rr.» за I полугодие 2023 года. 

10:30-10:45 Текущая информация о реализации региональных проектов региона 

А ТО Гагаузия, финансируемых из НФРМР, включенных в Единый 
Программный Докумеm 2022-2024. 

10:45-11:00 Утверждение Положения о Региональном Совете по Развитию А ТО 

Гагаузия. 

11:00 Разное .. . . 

Результаты голосования: 

- «За» - 8; 
- «Против» - О; 

- «Воздержались» - О. 

До начала обсуждения вопросов повестки, председательствующий Топал Иван 

Петрович, Заместитель Председателя Регионального совета по Развипnо А ТО Гагаузия, 

выступил с обращением к членам РСР по ситуации, возникшей по результатам 

конкурсного отбора проектов местного развития, а именно : представил информацшо 

относительно Конкурса Проектов «SATUL EUROPIAN EXPRESS» и «GRANTURI 
МICI» и сообщил членам РСР АТО Гагаузия, что 28 июня участвовал в работе 
Национального Координационного совета по Региональному и Местному Развитию РМ. 

В результаrе отбора, ни один из проектов А ТО Гагаузия, поданных в рамках Конкурса 

Проектов «SA TUL EUROPIAN EXPRESS» и «GRANTURI MICI», не был уrвержден к 
финансированию. Существуют очень большие вопросы относительно прозрачности и 

справедливости результатов данных Конкурсов, не понятно по каким критериям проходил 

отбор. Все примэрии Гагаузии бьmи оценены самыми низкими оценками и оказались в 

конце списка Проектов по балльности. Таюке отметил тот факт, что на других Конкурсах 
заявки от примэрий АТО Гагаузия были качественно и правильно заполнены, и являлись 
образцами Концептуальных заявок и Заявок на Финансирование, об этом неоднокраrно 

говорили и представители МИРР РМ. 

Владимир Кара, представитель частного сектора в Национальном совете Регионального 
и Местного Развития, также выразил обеспокоенность данными решениями относительно 
А ТО Гагаузия . Он сообщил, чrо список проектов после заседания НСРМР был пополнен 



еще 39 проектами, но примэрии А ТО Гагаузия в этом списке опять отсутствуют. В . Кара 

считает, что Конкурсы были непрозрачными и несправедливыми по отношению к 
участникам из А ТО Гаrаузия и здесь явно был применен политический фактор. 

Далее, по первому вопросу повестки выступил Георгица Александр, и.о. 

начальника отдела мониторинга и оценки, и представил Отчет о внедрении 

«Региональной Операционной Программы региона развития АТО Гагаузия на 2022-
2024 rr.» за 1 полуrодие 2023 года (отчет и презе11тац11я прилагаются к датюму 
протоколу). 

Ос11ов11ые .моменты: 

АРР А ТО Гагаузия за ОГiетный период удалось продвинуть процесс реализации 

проектов, вкmоченных в РОП на 2022-2024 годы. Особое внимание в ОГiетн:ый период 
было обращено на реализацию положений Национальной программы развития городов 
полюса роста и ак-rуализации программ ревитализации городов Гаrаузии, а так-же по 

сотрудничеству с партнёрами по развитию : 

• АРР АТО Гагаузия продолжило процесс реализации проектов, вкmоченных в РОП 

на 2022-2024 годы. Из 6 проектов РОП, вошедших в Единый Программный 
Документ, 4 проекта находятся на этапе внедрения, 2 проекта завершены в полном 
объёме в 2022 году. 

• АРР стало стороной соглашения со Всемирным банком по внедрению подпроектов 

"Строительство очистных сооружений и канализационной инфраструктуры в 

муниципии Комрат'' и «Строительство инфраструктуры водоснабжения населенных 

пунктов в Кагульском районе», куда вошел и г. Вулканешты, в рамках проекта 

"Безопасность водоснабжения и канализации в Молдове" (SAASM); 
• АРР успешно работало с ОМПУ I уровня в рамках конкурса по выявлению, оценке 

и утверждению проектов городского развития, экономической и социальной 

ревитализации городов, запущенного МИРР. В результате сгенерированы 4 заявки, 

из которых все 4 проекта прошли оценку на национальном уровне, дополнительно 2 
проекта по городской ревитализации были поданы в Фонд Синергии/ Польша. 

Заместителем Председателя Регионального совета по развитию АТО Гагаузия бьm 

поставлен на голосование вопрос об утверждении Отчета о внедрении «Региональной 

Операционной Программы региона развития А ТО Гагаузия на 2022-2024 rr.» за 1 
полугодие 2023 года. 

Результаты голосования: 

- «За» - 8; 
- «Против» - О; 

- «Воздержались» - О. 



По второму вопросу выступила Дончева Татьяна, директор АРР А ТО Гагаузия, с 
Информацией о реализации региональных проектов региона А ТО Гагаузия, 
финансируемых из НФРМР, включенных в Единый Программный Документ 2022-2024 
(презентация прилагается к датюму протоколу). 
Члены Регионального Совета по Развитию были ознакомлены с текущим состоянием 

дел по каждому проекту, с детализацией работ, проблемами и рисками, возникающими 
в ходе внедрения проектов в регионе развития АТО Гагаузия. Т.А. Дончева 
акцентировала внимание на проблеме не решения вопроса с выnшrrой 
контрибуционных платежей по некоторым проектам, что ставит под угрозу дальнейшее 
внедрение проектов 

Заместителем Председателя Регионального совета по развитию А ТО Гагаузия бьm 
поставлен на голосование вопрос о принятии к сведению информации: о реализации 
региональных проектов региона АТО Гагаузия, финансируемых из НФРМР, 
включенных в Единый Программный Документ 2022-2024. 

Результаты голосования: 

- «За» - 8; 
- «Против» - О; 

- «Воздержались» - О. 

По третьему вопросу выступила Елена Кысса, специалист Отдела планирования и 
Регионального сотрудничества, АРР АТО Гагаузия и представила новое Положение о 
Региональном Совете по Развитию АТО Гагаузия (прилагается). 

Принятие Нового Положение о Региональном Совете по Развитию АТО Гагаузия, 
обусловлено изменениями, принятыми Постановлением Правительства №79 от 22.02.2023, 
опубликованные в МО № 82-84/165 от 10.03.2023 года. Следовательно, существует 
необходимость приведения Положения о РСР А ТО Гагаузия в соответствии с 
действующим Законодательством РМ. 

Одним из основных изменений, является внесение изменений в Состав РСР, а 
именно : 

а) Глава (Башкан) АТО Гагаузия (Гагауз Ери); 
Ъ) председш-ели районов А ТО Гагаузия, утвержденных Народным Собранием А ТО 

Гагаузия; 

с) три примара, делегированных ассоциациями примаров Автономного 
территориального образования Гагаузия; 

d) по одному представителю частного сектора и гражданского общества от каждого 
района, отобранному согласно процедуре, установленной органом по разработке политики 
регионального развития. 

l 



В данном контексте, Наталья Шошева, Председатель Чадыр-Лунгского района, 
предложила изменить формулировку п. Ь) «Председатели районов АТО Гаrаузия, 
утвержденных Народным Собранием А ТО Гагаузия» на «Председатели районов А ТО 

Гагаузия», в связи с тем, что долгое время председатели могут не утверждаться НСГ А ТО 

Гагаузия, и данное изменение позволит им участвовать в работе РСР А ТО Гагаузия в 

качестве и.о Председателей районов. 

И в пункте с) «три примара, делегированных ассоциациями примаров Автономного 

территориального образования Гагаузия» заменить на «три примара из каждого района 

А ТО Гагаузия, делегированных общим собранием примаров в каждом районе 

Автономного территориального образования Гаrаузия» . Объяснив это тем, что не все 
примары А ТО Гагаузия входят в Ассоциацию Примаров А ТО Гагаузия, и их интересы 

могут бьпъ нарушены данным решением. 

Заместителем Председателя Регионального совета по развитию А ТО Гагаузия вопрос 

об утверждении Положения о Региональном Совете по Развитию АТО Гагаузия, с учётом 
предложенных Натальей Шошевой корректировок, бьm поставлен на голосование. 

Результаты голосования: 

- «За» - 8; 
- «Против» - О; 

- «Воздержались» - О. 

По окончании основной повестки заседания, по вопросу «РАЗНОЕ» 

председательствующий вновь вернулся к ситуации с проектами местного развития. Он 

высказал мнение, что конкурс бьm бы намного прозрачнее, если бы к этому процессу бьmи 

подключены АРР. В данной ситуации мы не владеем информацией, кто из примарий подал 

заявки и по каким проектам, как они оценивались. Этот вопрос нельзя оставлять в таком 

виде, необходимо выслушать мнение примаров и обратиться в Правительство РМ, 

Парламент РМ. 

Татьяна Дончева пояснила, что Агентство Регионального Развития не курирует вопросы, 

связанные с Конкурсами Проектов «SA TUL EUROPIAN EXPRESS» и «GRANTURI MICI». 

Проведение данных Конкурсов находится в исключительном ведении Национального 

офиса по Региональному и Местному Развитию. Мы в свою очередь, сделали все 

возможное, чтобы наши Примэрии были широко предстамены в данных Конкурсах: 

информировали, проводили семинары, предоставляли необходимые консультации и 

оказывали помощь в заполнении концептуальных заявок. 

В завершении заседания директор АРР А ТО Гагаузия поблагодарила за работу членов 

Регионального совета в данном персональном составе, который был деятельным и 



1 ~ . • 

продвинул много хороших инициатив, связанных с Региональным Развитием А ТО 

Гагаузия . 

Заместитель Председателя Регионального совета по развитию АТО Гаrаузия Иван 
Топал, в свою очередь, также поблагодарил за работу членов Регионального совета по 
развитию А ТО Гагаузия и сотрудников Агентства Регионального Развития А ТО Гаrаузия 

за плодотворную и конструктивную работу и закрьm заседание Регионального совета по 

развитию АТО Гагаузия . 

Замесrnтель Председателя Регионального 
Совета по Развитию А ТО Гагаузия 
Иван Топал 

Секретарь регионального совета 

по развитию АТО Гагаузия 

Елена Кысса 
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